
NOTRE CHARTE ENVIRONNEMENTALE

Madame, Monsieur, 

Nous sommes heureux de vous accueillir au sein de l’hôtel Les Haras, un établissement 

unique reflétant l’univers équestre, symbole d’un cadre historique majestueux ! 

Datés du milieu du XVIIIème siècle, les Haras Nationaux de Strasbourg ont été édifiés le 

long des remparts médiévaux de la ville, pour compléter l’Académie nationale 

d’équitation. Réhabilités en 2010, ces bâtiments historiques donnent naissance à un 

ensemble d’exception. Depuis son ouverture, l’hôtel Les Haras applique une politique de 

responsabilité écologique et sociétale. 

Pour nous, pour vous et pour les générations futures, l’hôtel Les Haras a entrepris des 

actions éco-responsables afin de réduire son impact environnemental.

MERCI DE NOUS SOUTENIR DANS NOTRE DÉMARCHE 
LORS DE VOTRE SÉJOUR !

Afin de concrétiser notre engagement et de nous inscrire dans une démarche 

d’amélioration continue, nous sommes en démarche de labellisation pour obtenir le label 

Clef Verte.

Le label Clef Verte distingue les hébergements touristiques et les restaurants engagés 

dans une démarche environnementale volontaire, performante et dynamique. Le label est 

attribué annuellement par un jury indépendant constitué d’experts et de professionnels 

du tourisme et de l’environnement.

OUR ENVIRONMENTAL CHARTER

Dear Sir or Madam 

We are delighted to welcome you to the Hotel Les Haras, a unique equestrian 

establishment in a majestic historic setting! 

Dating from the mid-18th century, Strasbourg's Haras Nationaux were built along the 

city's medieval ramparts, to complement the Académie Nationale d'Equitation. 

Rehabilitated in 2010, these historic buildings have created an exceptional ensemble. 

Since its opening, Hotel Les Haras has applied a policy of ecological and social 

responsibility. 

For us, for you and for future generations, Hotel Les Haras has undertaken 

eco-responsible actions to reduce its environmental impact.

THANK YOU FOR SUPPORTING US DURING YOUR 
STAY!

To give concrete expression to our commitment to continuous improvement, we are in 

the process of obtaining the Clef Verte label.

The Clef Verte label distinguishes tourist accommodation and restaurants committed to 

a voluntary, effective and dynamic environmental approach. The label is awarded 

annually by an independent jury of experts and professionals from the tourism and 

environmental sectors.



 NOUS SENSIBILISONS NOS ÉQUIPES ET NOS CLIENTS 

La mobilisation de nos équipes en faveur de la protection de l’environnement est essentielle. 
Cette mobilisation se traduit par des gestes quotidiens, partagés par l’ensemble des 
services. Ces actions participent à la réduction de notre impact environnemental et incitent 
nos clients à adopter des comportements respectueux de la nature. 

• Nos équipes sont formées aux écogestes à respecter dans leurs tâches quotidiennes,

• Nos équipes invitent nos clients à adopter également des écogestes,

• Nos équipes choisissent nos prestataires et fournisseurs en fonction de leurs engagements 

durables et sociaux,

• Nos équipes proposent de nombreuses alternatives à nos clients pour limiter les 

déplacements en voiture : location de vélos, transports en commun…,

• Nos équipes sont formées à une pratique numérique écoresponsable (limiter l’impression 

des documents, utiliser du papier éco-labellisé, recourir à la mise en veille des postes 

informatiques…).

   
 
 NOUS ÉCONOMISONS L’EAU

L’eau est une ressource rare. Afin de prévenir l’épuisement de ce bien commun, nous avons 
à cœur de contribuer à la réduction de la consommation de l’eau à l’échelle de notre hôtel.

• Nous avons installé des économiseurs d’eau dans nos douches et robinets,

• Nos toilettes sont équipées de double chasse d’eau volumétrique, 

• Nous relevons chaque jour nos compteurs d’eau pour mieux gérer nos consommations et 

avons mis en place un tableau de suivi de nos consommations,

• Nous surveillons attentivement nos équipements afin de détecter et réparer les fuites 

pouvant survenir,

• Nous procédons au changement de draps et de serviettes sur demande.

 
 NOUS ÉCONOMISONS L’ÉNERGIE 

La réduction de nos émissions de gaz à effet de serre passe par la maîtrise de nos 
consommations d’énergie. La mise en place d’initiatives positives et le recours à des 
équipements technologiques performants nous permettent de réaliser nos objectifs.

• Nous relevons chaque mois nos compteurs d’énergie (électricité et gaz) pour mieux gérer 

nos consommations et avons mis en place un tableau de suivi de nos consommations,

• Pour réduire notre empreinte carbone, nous utilisons notamment des pompes à chaleur 

récentes et performantes,

• Afin de minimiser notre consommation d’électricité, l’éclairage de notre hôtel est assuré 

par des ampoules LED à faible consommation d’énergie,

• Nous avons installé des détecteurs de présence dans les parties communes et les couloirs 

pour limiter le gaspillage d’énergie,

• Grâce à notre système d’éclairage dimmable, nous adaptons l’éclairage en fonction des 

heures de la journée et de la luminosité extérieure, ce qui nous permet de baisser et 

d’adapter notre consommation,

 WE RAISE AWARENESS AMONG OUR TEAMS AND                
CUSTOMERS

Our teams' commitment to environmental protection is essential. This commitment 
translates into daily actions shared by all departments. These actions help to reduce our 
environmental impact and encourage our customers to adopt behavior that respects nature. 

Our teams : 

• Are trained in the eco-gestures to be observed in their daily tasks ;

• Invite our customers to adopt eco-actions as well ;

• Choose our service providers and suppliers on the basis of their sustainable and social 

commitments ;

• Offer our customers a wide range of alternatives to limit car travel: bike hire, public 

transport, etc ;

• Are trained in eco-responsible digital practices (limiting the printing of documents, using 

eco-labeled paper, using computer standby mode, etc.).

   
 
 WE SAVE WATER

Water is a scarce resource. To prevent the depletion of this common good, we are committed 
to reducing water consumption throughout our hotel.

• We have installed water-saving devices in our showers and taps ;

• Our toilets are equipped with double volumetric flushes ; 

• We read our water meters every day to better manage our consumption, and have set up 

a table to monitor our consumption ;

• We carefully monitor our equipment to detect and repair any leaks that may occur ;

• Sheets and towels can be changed on request.

 
 WE SAVE ENERGY 

Reducing our greenhouse gas emissions means controlling our energy consumption. By 
implementing positive initiatives and using high-performance technological equipment, we 
can achieve our objectives.

• We read our energy meters (electricity and gas) every month to better manage our 

consumption, and have set up a consumption tracking table ;

• To reduce our carbon footprint, we use the latest high-performance heat pumps ;

• To minimize our electricity consumption, our hotel lighting is provided by energy-efficient 

LED bulbs ;

• We have installed presence detectors in common areas and corridors to limit energy 

wastage ;

• Thanks to our dimmable lighting system, we can adapt lighting according to the time of 

day and outside brightness, enabling us to reduce and adapt our energy consumption ;



• Nous avons mis en place un protocole d’économie d’énergie au sein de nos salles de 

séminaire, indiquant les éco-gestes quotidiens à adopter,

• Nous avons installé un système de récupération de chaleur en lien avec la centrale de 

traitement de l’air de la piscine,

• En période de chauffe, nous réduisons les températures ambiantes de chauffage et en 

période estivale, nous limitons les températures de la climatisation,

• Nos chambres sont toutes munies de boitier économiseur d’énergie,

• Les fenêtres de notre établissement sont équipées de double vitrage.

 NOUS LIMITONS ET TRIONS LES DÉCHETS

La réduction de la production de déchets à la source fait partie des défis environnementaux 
majeurs de notre siècle. La valorisation des déchets, par un système de tri et de recyclage, 
est nécessaire. 

• Nous luttons drastiquement contre l’utilisation des plastiques à usage unique,

• Nos bouteilles d’eau sont consignées, 

• Nous limitons les impressions de nos menus via l’utilisation du dispositif QR code,

• Nous travaillons, dès que possible, avec des produits en vrac ou en grand conditionnement 

pour limiter les emballages inutiles,

• Nous limitons le gaspillage en transformant les viennoiseries non consommées en 

excellents gâteaux,

• Nos biodéchets sont récupérés par notre prestataire puis valorisés en compost,

• Nous avons également mis en place un point de tri sélectif à destination de nos clients,

• Nos produits d’accueil sont conditionnés dans de grands formats éco-pompe.  

 NOUS SOMMES ATTENTIFS AU BIEN-ÊTRE DE NOS CLIENTS

Le bien-être de nos clients est au cœur de nos priorités. Nous apportons une attention 
particulière aux choix de nos produits, tant au niveau alimentaire, d’hygiène ou encore de 
l’entretien de notre établissement. Le bien-être de nos clients passe par le respect de leur 
santé et la promotion d’un mode de vie sain. C’est pourquoi nous privilégions l’achat de 
produits écolabellisés ou de produits locaux, respectueux de l’environnement.

L’alimentation
• Nous favorisons les circuits courts en travaillant en collaboration avec les producteurs de 

la région. Tous nos producteurs locaux se trouvent à moins de 70km de l’hôtel,

• Nous proposons une carte adaptée à certains régimes alimentaires (végétarien, végan, 

sans lactose, sans gluten...),

• Dans le cadre de nos séminaires, nous faisons recours au traiteur engagé AVS, labellisé  

«entreprise adaptée et solidaire» afin de promouvoir l’économie locale et les petits 

producteurs,

• Le buffet du petit-déjeuner propose des produits biologiques et/ou locaux comme les jus 

de fruits, le miel, les fruits, les produits laitiers, la charcuterie, les confitures, les pâtisseries, 

et le café, torréfié en Alsace,

 WE RAISE AWARENESS AMONG OUR TEAMS AND                
CUSTOMERS

Our teams' commitment to environmental protection is essential. This commitment 
translates into daily actions shared by all departments. These actions help to reduce our 
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• Invite our customers to adopt eco-actions as well ;

• Choose our service providers and suppliers on the basis of their sustainable and social 

commitments ;
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to reducing water consumption throughout our hotel.
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 WE SAVE ENERGY 

Reducing our greenhouse gas emissions means controlling our energy consumption. By 
implementing positive initiatives and using high-performance technological equipment, we 
can achieve our objectives.

• We read our energy meters (electricity and gas) every month to better manage our 

consumption, and have set up a consumption tracking table ;

• To reduce our carbon footprint, we use the latest high-performance heat pumps ;

• To minimize our electricity consumption, our hotel lighting is provided by energy-efficient 

LED bulbs ;

• We have installed presence detectors in common areas and corridors to limit energy 

wastage ;

• Thanks to our dimmable lighting system, we can adapt lighting according to the time of 

day and outside brightness, enabling us to reduce and adapt our energy consumption ;

• We have set up an energy-saving protocol in our seminar rooms, indicating the 

eco-gestures to adopt on a daily basis ;

• We installed a heat recovery system linked to the pool's air treatment unit ;

• In the heating season, we reduce ambient heating temperatures, and in the summer, we 

limit air-conditioning temperatures ;

• Our rooms are all equipped with energy-saving boxes :

• Our windows are double-glazed.

 WE LIMIT AND SORT WASTE

Reducing waste production at source is one of the major environmental challenges of our 
century. Waste recovery, through sorting and recycling, is essential. 

• We are drastically combating the use of single-use plastics ;

• Our water bottles are returnable, ;

• We limit printing of our menus by using the QR code device ;

• Whenever possible, we work with bulk or large-pack products to limit unnecessary 

packaging ;

• We limit waste by transforming uneaten pastries into excellent cakes ;

• Our bio-waste is recovered by our service provider and then turned into compost ;

• We have also set up a selective sorting point for our customers ;

• Our hospitality products are packaged in large eco-pump formats.  

 WE CARE ABOUT THE WELL-BEING OF OUR CUSTOMERS

The well-being of our customers is our top priority. We pay particular attention to the choice 
of our products, whether in terms of food, hygiene or the upkeep of our establishment. The 
well-being of our customers means respecting their health and promoting a healthy lifestyle. 
That's why we prefer to buy eco-labelled or local products that respect the environment.

Food
• We favor short circuits by working in collaboration with local producers. All our local 

producers are less than 70km from the hotel ;

• We offer a menu adapted to certain diets (vegetarian, vegan, lactose-free, gluten-free...) ;

• For our seminars, we use the services of AVS, a caterer certified as an "entreprise adaptée 

et solidaire" (adapted and socially responsible company), to promote the local economy 

and small-scale producers ;

• Le buffet du petit-déjeuner propose des produits biologiques et/ou locaux comme les jus 

de fruits, le miel, les fruits, les produits laitiers, la charcuterie, les confitures, les pâtisseries, 

et le café, torréfié en Alsace. 



Le nettoyage
• Les produits utilisés pour l’entretien des chambres et des espaces communs sont 

écolabellisés, ce qui offre une meilleure qualité de l’air et moins de risques pour la santé ; 

nos collaborateurs utilisent également le nettoyage à la vapeur pour procéder au 

nettoyage des surfaces (carrelages, vitres…),

• Notre service de blanchisserie utilise des produits écoresponsables pour le traitement du 

linge,

• Nous favorisons l’utilisation de produits naturels comme le vinaigre blanc et le savon de 

Marseille,

• Nous limitons drastiquement l’usage de désodorisants et favorisons l’aération naturelle et 

le recours à des bougies naturelles et aux huiles essentielles. 

Les produits d’accueil
• Nous avons fait le choix de la prestigieuse gamme de cosmétiques Codage pour nos 

produits d’accueil. Codage est une marque engagée pour le respect et la protection de 

l’environnement et de l’humain : leurs produits sont élaborés à partir d’ingrédients naturels 

et respectueux de la peau. 

La mobilité
• Nous encourageons l’utilisation des transports en commun strasbourgeois et du vélo ; 

• Nous avons mis à disposition de nos clients et de nos collaborateurs des bornes de 

recharge pour les véhicules électriques,

• Nous incitons nos clients à la visite et aux activités locales, en soutenant les partenaires de 

la région.

 ET PLUS ENCORE.. .

• Notre établissement est totalement non-fumeur,

• Nous sommes en cours de réalisation d’un bilan carbone afin de mesurer puis de réduire 

notre empreinte carbone,

• L’eau de notre piscine fait l’objet d’un traitement à l’ozone et nous évitons au maximum le 

recours au chlore,

• Face à l’effondrement de la biodiversité, l’installation de nichoirs à oiseaux est prévue, afin 

de favoriser la reproduction et la préservation de la faune locale,

• Nous sommes fiers de préserver au cœur de la cour des Haras un Sophora Japonica, arbre 

remarquable classé parmi les plus anciens arbres de Strasbourg,

• Dans le cadre de la rénovation du bâtiment, l’hôtel Les Haras a privilégié des matériaux et 

artisans locaux,

• Pour notre literie, nous avons opté pour des oreillers éco-conçus de la marque DODO®.

Cleaning
• The products used to clean our rooms and common areas are eco-labelled, which means 

better air quality and fewer health risks. Our staff also use steam cleaning to clean surfaces 

such as tiles and windows ;

• Our laundry service uses eco-responsible products for linen processin ;

• We favor the use of natural products such as white vinegar and Marseille soap ;

• We drastically limit the use of air fresheners and favor natural aeration and the use of natural 

candles and essential oils. 

Hospitality products
• We have chosen the prestigious Codage cosmetics range for our welcome products. Codage 

is a brand committed to respecting and protecting the environment and people: their 

products are made from natural, skin-friendly ingredients. 

Mobility
• We encourage the use of public transport in Strasbourg and cycling ; 

• We provide our customers and employees with charging stations for electric vehicles ;

• We encourage our customers to visit and take part in local activities, supporting local 

partners.

 AND MUCH MORE.. .

• Our establishment is completely non-smoking ;

• We are currently carrying out a carbon audit to measure and reduce our carbon footprint ;

• Our pool water is treated with ozone and we avoid using chlorine as much as possible ;

• In the face of declining biodiversity, the installation of bird nesting boxes is planned to 

encourage the reproduction and preservation of local faun ;

• We're proud to preserve a Sophora Japonica in the heart of the Haras courtyard, a 

remarkable tree classified as one of Strasbourg's oldes ;

• When renovating the building, Hotel Les Haras gave priority to local materials and craftsme ;

• For our bedding, we opted for eco-designed pillows from the DODO® brand.


